

129 ANOS DAN MUCHO QUE HABLAR

EL ADELANTO

DE SALAMANCA

VIERNES 12 DE OCTUBRE DE 2012 FUNDADO EN 1883 NÚMERO 40.974 www.eladelanto.com

PRECIO: SALAMANCA 1,30 euros (Venta conjunta con ABC y El Norte de Castilla. Precio El Adelanto 0,1 euros). Resto España 1,10 euros

El Norte de Castilla

**ENJUICIAMIENTO
CRIMINAL**

El ministro de Justicia lleva al anteproyecto de Ley Orgánica de Reforma del Código Penal el caso de la edil de Los Yébenes P. 10



Llega el zumba, el baile de princesas y famosas para estar en forma P. 19 A 21



**Páginas especiales
Moda otoño-invierno**
P. 32 A 36

Consigue el jamonero y set de cuchillos

Más información en página 10



UNIVERSIDAD



El filólogo Gutiérrez Ordóñez y el sociólogo Lamo de Espinosa forman parte del claustro de doctores con brillantes discursos P. 9

DISTINCIÓN. El director del Real Instituto Elcano recibe el birrete en la investidura como doctor honoris causa por la Usal. J. M. GARCÍA

El Paraninfo acoge a dos prestigiosos honoris causa

La Usal plantea reducir de 22 a 8 sus centros actuales para ahorrar 733.000 € en recursos

Desacuerdo y críticas de los responsables de las facultades y escuelas por su impacto P. 2 y 3

Matacán pierde un 53% de sus pasajeros en septiembre respecto al año pasado P. 6

La lista de espera para una operación hospitalaria sube 18 días en el tercer trimestre P. 7



La lápida, arrancada, en el suelo. ICAI

Acto vandálico en la tumba del dirigente de UGT Santiago Martín Romero en Peñacaballera

La Asociación Salamanca Memoria y Justicia denunció ayer que la lápida de la tumba del dirigente de UGT Santiago Martín Romero, en el municipio de Peñacaballera, que fue asesinado en el año 1936 por un grupo de falangistas, ha sido arrancada. El hecho fue descubierto por su familia. P. 15

Salamanca tiene una de las tasas de ocupación laboral más altas del país

P. 4

La Diputación devolverá la deuda pendiente con el Estado en 5 años

P. 11

■ ADEMÁS...

PUENTE DEL PILAR

Normalidad en las carreteras de la provincia en el primer día de operación salida ■ 5

MANIFESTACIONES

Los recortes sacan a la calle el mismo día a sanitarios, estudiantes y docentes ■ 8 y 10

CARBAJOSA

Un acuerdo permite ofrecer servicios odontológicos gratis a un millar de niños ■ 16



Actualidad Universitaria



Salvador Gutiérrez Ordóñez devuelve el libro a su padrino, Emilio Prieto de los Mozos.

J. M. GARCÍA

Los honoris causa llenan el Paraninfo de palabras, educación y Europa

Gutiérrez Ordóñez y Lamo de Espinosa ya forman parte del claustro de doctores

ROSANA HERNÁNDEZ
SALAMANCA

Salvador Gutiérrez Ordóñez, catedrático de Lingüística General en la Universidad de León y miembro de número de la Real Academia Española, y Emilio Lamo de Espinosa, sociólogo y director del Real Instituto Elcano, fueron ayer investidos doctores honoris causa por la Universidad de Salamanca en un Paraninfo celeste y naranja, los colores de sus áreas de conocimiento.

El "acontecimiento estremeceador" entre Unamuno y Millán Astray, en ese mismo Paraninfo, del que hoy se cumplen 76 años, fue el punto de partida del discurso de Gutiérrez Ordóñez. "A este sagrado templo de la inteligencia y del saber me acerco hoy abrumado". El filólogo recordó a su familia, a su madre, "que quiso pero no puedo estudiar y asumí el compromiso de transmitir su inquietud por la cultura y el saber a sus hijos"; y a su mujer, "que durante ya más de cuarenta años, desde la sombra y el silencio, desde el sacrificio y la renuncia al propio progreso, ha constituido mi constante soporte". Gutiérrez Ordóñez subrayó su estrecha relación con la Universidad de Salamanca, en concreto con el Departamento de Lengua Española. Los nombres de sus miembros son ahora para él "unidades de valor y medida". "Ahora computo la bondad y la santidad en



Pedro Cordero coloca el anillo a Emilio Lamo de Espinosa.

luisés y en *luisantos* de oro. Para la cuantificación de otras magnitudes del alma utilizo *pascuales*, *juanfelípes*, *pepes*, *julios*, *emilios* y el submúltiplo *miliprietos*, *bártoles* y *bartoles* (que ambas formas registra el uso), *anas*, *guervoses* y *noemises* (con plural anómalo), *carlas*, *mercedes* o *antonios* (que tanto monta), *manchos* y *círiacas* (tanto mismo compás), *bustos*, *ingelmas*, *manolos*, *romanes*, *hinojos*...".

El filólogo considera que "el honor que se me otorga no se debe a mis méritos, sino al hecho de ser un hijo de la educación". Y a la educación dedicó la segunda parte de su intervención, tajante sobre los recortes. "Lo peor es que no se

atísba una esperanza en el horizonte. (...) No podemos permanecer mudos ante esta gravísima situación". Y terminó como empezó, citando a Unamuno. "A veces, quedarse callado equivale a mentir. Porque el silencio puede ser interpretado como aquiescencia".

El punto de partida del discurso de Emilio Lamo de Espinosa también se situaba en el Paraninfo, en su primera conferencia en la Usal: la conferencia de presentación europea del Programa Comet, en 1987. "Aquellos fueron tiempos de gran optimismo personal y colectivo". Unos optimismos "hoy maltrechos y que necesitan de savia nueva que

los revitalice". Lamo de Espinosa no tiene dudas: "la Unión Europea ha sido el gran experimento político exitoso del siglo XX tras los terribles fracasos del comunismo y del fascismo". "Jamás Europa ha sido tan próspera, tan segura, ni tan libre (...). Es todo lo que un ciudadano sensato puede pedir de un orden político: seguridad, libertad, prosperidad", aseveró. Claro que "Europa rinde por debajo de sus posibilidades".

El director del Real Instituto Elcano aseguró que la Unión Europea solo podía haberse construido como se construyó, "por la puerta de atrás siguiendo el llamado método funcionalista", aunque no ocultó las consecuencias: "un serio déficit democrático", y una moneda común a la que no acompaña una unión política.

Como el presidente del Consejo Europeo, Van Rompuy, Lamo de Espinosa se preguntó "cómo podemos imaginar a la Unión Europea en el océano geopolítico". No con el mismo poder que en el pasado. "Europa era más del 25% de la población del mundo hasta 1950 (...). Para mediados de este siglo será poco más del 6% de la población mundial", explicó. Se reduce el poder económico y el político.

"La pregunta ahora es si en los próximos siglos Europa será capaz al menos de controlar su propio destino o, como le ocurrió al resto del mundo antes, ese destino se escribirá en Beijing u otro lugar". Ante este incierto panorama, el sociólogo no se rinde. "Construir una nueva Europa. Ese debe ser el objetivo de todos los europeos a la altura del siglo XXI. Salamanca es un sitio magnífico para comenzar". ■

RECTOR

Ruipérez destaca el papel de la Usal en la marca España

El rector de la Universidad de Salamanca, Daniel Hernández Ruipérez, centró ayer su discurso en la relación de los nuevos honoris causa con el español y con la marca España, e indicó que "pecaré de orgullo, y les pido tolerancia, pero no de inexactitud, si digo que esta Universidad realiza desde hace ocho siglos una importante contribución al prestigio exterior de España siendo uno de los mayores focos de atracción para estudiantes extranjeros de los cinco continentes".

Hernández Ruipérez utilizó las palabras de Emilio Prieto de los Mozos (que aseguró que Gutiérrez Ordóñez es un profesor "fijo discontinuo" de la Usal), para dirigirse a los nuevos doctores honoris causa y decirles que "no queremos que ninguno de ustedes se considere discontinuo. La amistad es un lazo duradero. Con este acto nuestra Universidad de Salamanca quiere significarles que los considera doctos y además amigos y que esto no admite discontinuidades, es permanente".

LAUDATIO

Pedro Cordero y Prieto de los Mozos, padrinos

Emilio Prieto de los Mozos, catedrático de Lingüística General de la Usal, fue el padrino de Salvador Gutiérrez Ordóñez, y en su *laudatio* subrayó que el filólogo reúne "todas las características" para ser honoris causa de la Universidad. "Mérito, prestigio, y vinculación relevante con la Usal". Prieto de los Mozos recalco su labor como "pionero" en campos como la semántica, la sintaxis funcional, el análisis del discurso o la pragmática" y aseguró que el asturiano "siente pasión por la enseñanza: todo el mundo se lo disputa".

El profesor de Sociología Pedro Cordero repasó en la *laudatio* de Emilio Lamo de Espinosa su carrera académica como sociólogo, su labor en la adaptación de la universidad española a la Constitución, o su tarea al frente del Real Instituto Elcano y de lo que ahora se conoce como la marca España. Cordero Quiñones también indicó que nunca estará suficientemente agradecido por haber sido su pupilo.